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Упр. 1. 
Подобрать проверочные слова – имена существительные, прилагательные, глаголы, 

образованные от данного прилагательного.  
         Часовóй – час,   

         удиви΄тельный – ди΄во,   

         синтакси΄ческий – си΄нтаксис, 

         роднóй – рóдственник, 

         ослепи΄тельный – слéпнуть,  

         молодóй – мóлод, молóденький. 

         леснóй – полéсье, 

         знакóмые – знак, знáковый, 

         звери΄ный – зверь, звéрский, 

         далёкий – даль, дáльний, 

         водянóй – вóды, водя΄нка, 

         великолéпный – вели΄кий, вели΄чие. 

 

Упр. 2. 
От глаголов образуйте формы прошедшего времени (от формы ж.р. форму м.р. ед. 

ч.): поднялá – подня΄л. 

         Запаслá – запáс, перенеслá – перенёс, тряслáсь – тряс, провелá – провёл, 

         ждалá – ждал, завлеклá – завлёк, расцвелá – расцвёл, обозвалá – обозвáл, 

         смоглá – смог, подмелá – подмёл, подстереглá – подстерёг, снялá – снял, 

         залилá – зали΄л, отдалá – отдал, завезлá – завёз. 

 

Упр. 3. 
Сопоставьте глаголы в прошедшем времени с глаголами будущего времени: 

попроси΄л – попрóсит. 

         Закати΄л – закáтит, таскáл – утáщит, сказáл –  

         скáжет, перемени΄лось – перемéнится, объяви΄л – объя΄вит, показáлся –  

         покáжется, украшáл – укрáсит, спроси΄л – спрóсит, уцепи΄лся –  

         уцéпится. 

 

Упр. 4. 
От глаголов образуйте формы I лица ед.ч. настоящего времени или неопределённой 

формы: вспоминáть – вспóмню, вспóмнить. 

         Стрижёт – стричь, ударя΄ться – удáрюсь, удáриться;  украшáть –  

         укрáшу, укрáсить; помогáть – помóчь, оставля΄я – остáвлю, остáвить; 

         одевáется – одéнусь, одéться; начался΄ –  начáться, настигáть –  

         насти΄гну. 

 

Упр. 5. 



От глаголов образуйте форму 2 или 3 лица ед.ч. настоящего, будущего времени: 

скрипéть – скри΄пнет. 

        Сказáть – скáжешь, свети΄ть – свéтишь, свéтит; свистéть  – сви΄стнешь,  

        расставáться – расстáнешься, расстáнется; провали΄ть – провáлишь,  

        провáлит;  приближáться – прибли΄зишься, прибли΄зится; схвати΄ть – 

        схвáтишь, схвáтит; спроси΄ть – спрóсишь, спрóсит. 

 

Упр. 6. 
Сопоставьте глагол несовершенного вида и глагол совершенного вида. 

         Подстригáют – подстри΄чь, лечи΄ть – полéчит, настигáть – насти΄гнут,  

         вспоминáть – вспóмнил, хватáть – схвáтит, хотéть – захóчет; давáть –  

         дал, даст. 

 

Упр. 7. 
Образуйте с тем же лексическим значением от глаголов совершенного вида – 

глаголы несовершенного вида. 

         Вы΄валиться – вывáливаться, вы΄лепить – лéпит, закати΄ть – кáтит,  

         махну΄ть – мáшет, вы΄лечил – лéчит, прибежáл – бéгать,  провали΄ть –  

         вáлит, рассказáть – расскáзывать,  догадáлась – догáдываться, затрещáть  

         – потрéскивать,  подари΄ли – дáрят. 

 

Упр. 8. 
От глаголов образуйте имена существительные. 

         Шагнуть – шаг,   

         читáть – счи΄тка, чи΄тка, 

         хватáть – схвáтка, 

         фотографироваться – фотогрáфия, 

         удивля΄л – ди΄во,  

         ударя΄ться – удар, 

         трясли΄сь – тря΄ска,  

         стоя΄т – стóйка,  

         спроси΄ть – опрóс. 

 

Упр. 9. 
От глаголов образуйте имена прилагательные. 

         Тряли΄сь – тря΄ский,  

         хватáть – хвáткий, 

         уцепи΄лся – цéпкий, 

         удивля΄л – ди΄вный, 

         ударя΄ться – удáрный, 

         стоя΄т – стóйкий,  

         слетéть – лётная, 

         свети΄ло – свéтлый, 

         родилáсь – рóдненький, рóдственный,  

         приближáться – бли΄жний. 

 



Упр. 10. 
Подберите к глаголу проверочные слова - имена существительные, прилагательные, 

образованные от данного глагола: равня΄ть – рáвный. 

         Мелочи΄ться – мéлочность, копти΄ть – кóпоть, порозовéть – рóзовый,  

         посади΄ть – посáдочный, сини΄ть – си΄ний, дряхлéть – дря΄хлость, 

         брани΄ть – брань, арендовáть – арéнда, изловчи΄ться – лóвкий. 

   

Упр. 11. 
Проверьте безударную гласную корня, изменив ед. ч. существительных на мн.ч., а 

мн.ч. на ед.ч.: моря΄ – мóре.                                                      
         Горá –  гóры,                                шкафы΄ – шкаф, 

         пилá –  пи΄лы,                              дерéвья – дéрево, 

    земля΄ – зéмли,                            дожди΄ – дождь, 

    пятнó – пя΄тна,                             листы΄ –  лист, 

    сверлó – свёрла,                           мосты΄ – мост.                                    

         яйцó –  я΄йца, 

 

Упр. 12. 
Проверьте безударную гласную корня, заменив полную форму прилагательного на 

краткую: черновáтый – чёрен. 

          Слепóй – слеп,                 весёлый – вéсел, 

     нагóй – наг,                      немóй – нем, 

     больной – бóлен,             плохóй – плох, 

     молодóй – мóлод,            темновáтый – тёмен, 

     розовáтый – рóзов,          босóй – бос. 

                                                                        

Упр. 13. 
Проверьте безударную гласную корня, заменив существительное на краткую форму 

прилагательного: преснотá – прéсен. 

     Белизнá – бел,                                       темнотá – тёмен, 

    пестротá – пёстр,                                   беднотá – бéден,  

    новизнá – нов,                                        чистотá – чист, 

    синевá – синь,                                         загрязнéние – гря΄зен, 

    кривизнá – крив,                                     рябизнá – ряб. 
 

Упр. 14. 
Проверьте безударную гласную корня, заменив существительное на полную форму 

прилагательного: смягчéние – мя΄гкий. 

    Уважéние – вáжный,                 долготá – дóлгий, 

    оглавлéние – глáвный,              новáтор – нóвый, 

    теплотá – тёплый,                      осложнéние – слóжный, 

    толщинá – тóлстый,                   равновéсие – рáвный. 

    главáрь – глáвный, 

 

Упр. 15. 
Проверьте безударную гласную корня, заменив существительное на глагол: 
вы΄веска – повéсить. 



     Прóводы – вóдит,                      достижéние – дости΄гнуть, 

     отношéние – нóсит,                   ходáтай – хóдит, 

     сбережéние – берéчь,                хвасту΄н – хвáстаться, 

     увлечéние – увлéчь,                   знатóк – знать. 

     совпадéние – совпáсть,               

 

Упр. 16. 
Проверьте безударную гласную корня, отбрасывая у родственного существительного 

приставку и суффикс: примирéние – мир. 

     Удалéние – даль, 

      осторóжность – стóрож, 

      взволнóванность – вóлны, 

      освещённость – свет, 

      переплетённость – плеть, 

      замещéние – мéсто. 

        

Упр. 17. 
Проверьте безударную гласную корня, изменив 1-е лицо  глагола на 2-е или 3-е лицо:  

     Я вожу΄ – он вóдит, 

     мы хоти΄м – ты хóчешь,          я поклоню΄сь – он поклóнится, 

     я ношу΄ – ты нóсишь,              я пишу΄ – он пи΄шет, 

     я смотрю΄ – ты смóтришь,      я предложу΄ – он предлóжит. 

 

Упр. 18. 
Проверьте безударную гласную корня, заменив глагол в неопределённой форме на 

глагол в форме 3 лица: чесáть – чéшет. 

     Вязáть – вя΄жет,                       метáть – мéчет, 

     борóться – бóрется,                 наказáть – накáжет, 

     доказáть – докáжет,                 пахáть – пáшет, 

     казáться – кáжется,                  роптáть – рóпщет. 

     лизáть – ли΄жет,                       

 

Упр. 19. 
Проверьте безударную гласную корня, изменив время у глагола: приказáл – 

прикáжет. 

    Носи΄л – нóсит,                везёт – вёз, 

    води΄л – вóдит,                 несёт – нёс, 

    точи΄л – тóчит,                  даёт – даст, 

    хвали΄л – хвáлит,              верчу΄ – навéртишь. 

 

Упр. 20. 
Проверьте безударную гласную корня, изменив род у глагола прошедшего времени: 

вилáсь – ви΄лся.                             
    Неслá – нёс,                         распряглá – распря΄г, 

    плелáсь – плёлся,                привезлá – привёз, 

    разлеглáсь – разлёгся,        пресеклá – пресёк, 



    поднялá – подня΄л,             привлеклá – привлёк. 

    подмелá – подмёл, 

     

Упр. 21. 
Проверьте безударную гласную корня, изменяя вид глагола отбрасыванием 

суффикса -ва: развивáть – разви΄ть.                        
    Узнавáть – узнáть,                           давáть – дáть, 

    издавáть – издáть,                            запевáть – запéть, 

    проливáть – проли΄ть,                      раздавáть – раздáть, 

    надевáть – надéть,                            создавáть – создáть, 

    одолевáть – одолéть,                        задевáть – задéть. 

 

Упр. 22. 
Проверьте безударную гласную корня, изменяя неопределённую форму глагола  

II спряжения на 3-е число: проси΄ть – прóсит. 

    Бели΄ть – бéлит,                кати΄ть(ся) – кáтит(ся),  

    вали΄ть – вáлит,                лечи΄ть – лéчит, 

    вертéть – вéртит,              молоти΄ть – молóтит, 

    гаси΄ть – гáсит,                 носи΄ть – нóсит. 

    дави΄ть – дáвит,                

 

Упр. 23. 
Проверьте безударную гласную корня, заменяя глаголы на прилагательные: 

годи΄ться – гóдный;          

         Дерзáть – дéрзкий,                     краснéть – красный, 

    желтéть – жёлтый,                     обновля΄ть – нóвый,            

    мелéть – мéлкий,                        хватáть – хвáткий,               

    пестрéть – пёстрый,                   цени΄ть – цéнный.          

    хорошéть – хорóший, 

 

Упр. 24. 
Проверьте безударную гласную корня, отбрасывая у родственного существительного  

суффикс: моря΄к – мóре. 

          Грибóк – гриб,                                 глазóк – глаз,                           

     цветни΄к – цвет,                              зверёк – зверь,                  

     формóвщик – фóрма,                      печни΄к – печь,        

     боéц – бой,                                       голубя΄тник – гóлубь.                         

     горбу΄н – горб, 

           Больни΄ца – боль,                           дари΄ть – дар,  

           Денёк – день,                                  кожéвник – кожа, 

           Свистóк – свист,                             волосóк – волос,  

           Голу΄бка – голубь,                          площáдка – площадь, 

           Грани΄ца – грань,                            пятёрка – пять. 

          Селёдка – сельдь,                             жемчу΄жина – жéмчуг, 

          лави΄на – лáва,                                  значéние – знак, 

          лекáрство – лéкарь,                          блажéнство – блажь, 



          поясни΄ца – пóяс,                              должни΄к – долг, 

          стани΄ца – стан,                                 утешéние – утéха. 

 

Упр. 25. 
Проверьте безударную гласную корня, изменив падеж существительного: казакóм – 

казáк. 

    Комарá – комáр,                        топорá – топóр, 

    наждакá – наждáк,                     янтарём – янтáрь, 

    фонаря – фонáрь,                       словарю΄–  словáрь, 

    сетéй – сéти,                               о рыбакé – рыбáк, 

    сельдéй – сельдь,                       молоткóм – мóлот. 

 

Упр. 26. 
Проверьте безударную гласную корня, прибавляя к существительному суффикс: 

женá – жёнушка. 

     Ковёр – кóврик,                          гнездó – гнёздышко, 

     горá – гóрка,                                звездá – звёздочка, 

     травá – трáвка, трáвушка,          зимá – зи΄мушка, 

     бородá – борóдка,                       лисá – ли΄сонька, 

     вóлос – волóсик,                         пилá – пи΄лочка. 

          Корá – кóрка,                              орёл – óрлик, 

          осёл – óслик,                               скворéц – сквóрушка, 

          строкá – стрóчка,                        головá – голóвка, 

          си΄мвол – симвóлика,                 стóрож – сторóжка, 

          у΄пряжь – упря΄жка,                   пóезд – поéздочка. 

 

Упр. 27. 
Замените выделенные существительные другими того же корня, у которых гласная 

корня попала бы под ударение; вставить пропущенные буквы: Мы подъехали к 

р…ке. – Мы подъехали к речке. 

         Митинг состоялся на пл…щадке около завода. –  Митинг состоялся на 

плóщади около завода.  

         В п…чи догорали дрова. –  В пéчке догорали дрова. 

         Казак ехал на молодой л…шадке. –  Казак ехал на молодой лóшади.  

         Для постройки нужно много изв…сти. –  Для постройки нужно много 

извéстки.  

         На ст…не висело объявление. –  На стéнке висело объявление. 

 

Упр. 28. 
Проверьте безударную гласную корня, одновременно прибавляя суффикс и заменяя 

часть речи: зéркало – зеркáльный. 

         Горá – гóрный,                                    высотá – высóкий, 

         летáть – лётчик,                                  порóть – пóрка,          

         ценá – цéнный,                                    плясáть – пля΄ска, 

         óзеро – озёрный,                                 берéчь – бéрежно, 

         зéлень – зелёнький,                             хóлод – холóдный. 



 

Упр. 29. 
Проверьте безударную гласную корня, прибавляя к словам приставки: бежáть – 

набéг.                                  
         Пая΄ть – спáйка,                             ходи΄ть – схóдка, 

    косá – покóс,                                   вари΄ть – свáрка, 

    меня΄ть – замéна,                            пили΄ть – опи΄лки, 

    теря΄ть – потéря,                             чини΄ть – почи΄нка. 

    вини΄ть – пови΄нный, 

 

Упр. 30. 
Проверьте безударную гласную корня, отбрасывая приставку и одновременно 

заменяя часть речи: помолодéть – мóлодость.                            
    Заплясáл – пля΄ска,                           заалéть – áлый, 

    пожалéл – жáлость,                           обеднéть – бéдный, 

    засвистáл – свист,                              обнаглéть – нáглый, 

    поласкáл – лáска,                               зауважáть – вáжный, 

    навреди΄ть – вред,                              покраснéть – крáсный. 

 

Упр. 31. 
Проверьте безударную гласную корня, отбрасывая приставку и не заменяя часть 

речи: вы΄бросить – брóсить.                            
          Вы΄кройка – крóйка,                         вы΄ползать – пóлзать, 

          Позолóта – зóлото,                            вы΄мазать – мáзать, 

          Выпадáть – пáдать,                           зáпросто – прóсто,  

          Нáскоро – скóро,                               из΄редка – рéдко, 

          Пóровну – рóвно,                              от΄мель – мель. 

 

Упр. 32. 
Проверьте безударную гласную корня, заменяя у слов приставки: уведомлéние – 

свéдения. 

    Укреплéние – скрéпка,              передвижéние – задви΄жка,  

    управлéние – запрáвка,             вы΄держка – задéржка, 

    вы΄писка – запи΄ска,                  доказáтельство – укáзка, 

    освещéние – рассвéт,                 раскладу΄шка – склáдень, заклáдка.  

    разделéние – надéл, 

 

Упр. 33. 
Проверьте безударную гласную корня, изменяя форму слова при наличии 

чередования: скакáть – скáчет.                            
    Кратчáйший – крáткий,                   расположи΄лся – располóжен, 

    редчáйший – рéдкий,                       наскочи΄ла – наскóчит,   

    крепчáйший – крéпкий,                   стирáют – засти΄рывать,  

    мельчáйший – мéлкий,                    плаву΄чий – плáвать, 

    величáйший – вели΄кий,                  придирáться – приди΄рка, приди΄ра. 

 



Упр. 34. 
Проверьте безударную гласную корня, подбирая описательные обороты: вреди΄ть – 

приносить вред. 

    Победи΄ть – одержать побéду, 

    штамповáть – накладывать штамп, 

    гости΄ть – быть гóстем, 

    экзаменовáть – производить экзáмен, 

    рисковáть – подвергать себя ри΄ску, 

    фильтровáть – пропускать через фильтр. 

 

Упр. 35. 
Проверьте безударную гласную корня, подбирая родственные слова той же части 

речи: тяжеловáтый – тя΄жкий, черновáтый – чёрный. 

    Линéка – ли΄ния,                                     далёкий – дáльний, 

    маслёнка – мáсло,                                   роднóй – рóдненький, 

    солóнка – соль,                                        соколи΄ный – сокóлий, 

    грязну΄ля – грязь,                                    белёсый – бéлый, 

    доли΄на – дол,                                          синевáтый – си΄ний. 

    Коню΄шня – конь,                                   серовáтый – сéрый, 

    темновáтый – тёмный,                            розовáтый – рóзовый, 

    камени΄стый – кáменный,                      запашóк – зáпах, 

         поводóк – пóвод,                                     пóясни΄ца – пóяс, 

         соболи΄ный – собóлий,                           дóрого – дорóже. 

 

Упр. 36. 
Проверьте безударную гласную корня, заменяя прилагательное в полной форме  

наречием: дорогóй – дóрого.                                                   
    Корóткий – кóротко, 

    косóй – кóсо, 

    весёлый – вéсело, 

    зелёный – зéлено, 

    простóй – прóсто, 

    молодóй – мóлодо. 

 

Упр. 37. 
Проверьте безударную гласную корня, заменяя существительное наречием: 

близору΄кость – бли΄зко. 

    Большинствó – бóльше,                часту΄шка – чáсто, 

    меньшинствó – мéньше,                тоскá – тóшно, 

    жаркóе – жáрко,                             лихáч – ли΄хо, 

    дикáрь – ди΄ко,                               ширина – ши΄ре, 

    весéлье – вéсело,                            холодóк – хóлодно. 

 

Упр. 38. 
Проверьте безударную гласную корня, заменяя прилагательное на существительное: 

лени΄вый – лень. 



    Бредóвый – бред,                               елóвый – ель, 

    верхóвный – верх,                              кедрóвый – кедр, 

    весовóй – вес,                                     кленóвый – клён,  

    двернóй – дверь,                                 ледянóй – лёд. 

    дневнóй – день,                         

 

Упр. 39. 
Проверьте безударную гласную корня при помощи имени прилагательного, 

производного имени существительного или глагола: добавлéние к проекту – 

добáвить. 

         Дополнéние к закону – допóлнить, 

         объединéние людей – еди΄ный,  

         ограничéние прав – грáнь, 

         закреплéние правила – крéпкий, 

         исправлéние текста – испрáвить, 

         поселéние цыган – сéльский, 

         притеснéние за правду – тéсный, 

         притяжéние к земле – притя΄гивать, 

         сравнéние величин – рáвный, 

         скоплéние автомашин – накóпит, 

         удивлéние успехом – ди΄вный, 

         угощéние на празднике – гóсти. 

 

Упр. 40. 
Проверьте в слове безударную гласную, добавив вторую часть описательного 

оборота: вр…дить – приносить врéд. 

         Шт…мповать – накладывать …, 

         г…стить – быть …, 

         экз…меновать – производить …, 

         поб…ждать – одерживать …, 

         р…сковать – подвергать себя …, 

         ф…льтровать – пропускать через …  . 
(Примечание: в старших классах учащимся можно предложить самим подобрать для 

замены не одно только слово, а целый оборот.) 

 

Упр. 41. 
Проверьте безударную гласную, подобрав как можно больше однокоренных слов: 

возить – вóз, повóзка, вóзит,  извóзчик; огляну΄ться – огля΄дка, взгляд, огля΄нется, 

гля΄дя, глянь, разгля΄дывает. 

         Плесну΄ть – плеск, всплеск, плéщет, 

         приближáть – прибли΄зить, бли΄зкий, близ, бли΄же, 

         одея΄ло – одéть, надéть, одéжда, 

         погаси΄ть – погáсит, погáс, гáснуть, угáс, гáсит, 

         взгляну΄ть – взгля΄нет, взгляд, гля΄нет, прогля΄нет, загля΄нет, 

         лекáрство – лéкарь, лéчит, полéчит, залéчит, 

         замечать – замéтит, замéтка, мéтка, мéтит, примéтит, 



         стоять – стой, стóя, стóйка, простóй, застóй, 

         трещáть – трéснет, треск, потрéскивать, затрéщина, 

         болéзнь – боль, бóльно, больной, болевой, болячка, болеть,  

                           обезболивать, обезболить. 

         едини΄ца – оди΄н, еди΄ный, еди΄нство, еди΄нственный, еди΄ножды. 

         Изнеможéние – изнемóчь, мóжет, возмóжный, изнемогáть, смóчь,  

                                     помогáть, помóщник, пóмощь, беспóмощно. 

         Различáть – разли΄чный, разли΄чие, отли΄чный, отли΄чно, отли΄чие,  

                              нали΄чник, отли΄чник, нали΄чие, ли΄чико, ли΄чность. 

         Неизъясни΄мый – я΄сный, я΄сно, нея΄сный, я΄сненько, яснéть,  

                                        выяснéние, я΄сность, яснови΄дец, вы΄яснить.  

         Узнавáть – узнáть, знáть, знáние, знáхарство, незнáйка, вы΄знать, знатóк, 

                             дознáться, познавáть, признавáться, распознáть.  

         Пожалéть – жалéть, жáлкий, жáлость, жаль, жáлко, жалковáто,  

                              жáлостный, жáлостно, жáлостливый, жáлостливо, 

                               безжáлостный, безжáлостно.  

         Впечатлéние – впечатля΄ть, впечатля΄ющий, впечатля΄юще, 

                                   впечатли΄тельный, впечатли΄тельно, впечатли΄тельность. 

         Закабали΄ть – кабалá, кабáльный, подкабáльный, кабали΄ть, закабаля΄ть,  

                                  закабаля΄ться, закабалéние. 

         Протяжéние – тяну΄ть, тя΄га, вытя΄гивать, вы΄тянуть, подтя΄жка,  

                                  растя΄гиваться, подтяну΄ть, растяжéние, тяну΄чка.  

         Соедини΄ться – еди΄ный, едини΄ца, еди΄нство, разъединя΄ть, воеди΄но,  

                                    объедини΄тельный, еди΄ножды, уединéние.  

         Извинéние – винá, неви΄нный, вини΄ть, безви΄нно, обвинéние,  

                                прови΄нность, извини΄ть, винóвный, неви΄нность.   

 

Упр. 42. 
Проверьте безударную гласную корня при помощи имени прилагательного или 

производного имени существительного: разъяснéние – я΄сный. 

         Облегчéние – лёгкий, похолодáние – хóлод, потеплéние – тёплый, 

         появлéние – я΄вный, усилéние – си΄льный, увеличéние – вели΄кий, 

         удешевлéние – дешёвый, замедлéние – мéдленный, отвердéние –  

         твёрдый, уменьшéние – мéньший, озеленéние – зéлень. 

 

Упр. 43. 
Спишите предложения через строчку, пользуясь орфографической развилкой для 

проверки безударной гласной корня. 

                                    о 

Образец:  вода – в—да. 

                                     а 

Весёлый мелькает, вьётся первый снег, звездами падая на брег. (П.) 

Бразды пушистые взрывая, летит кибитка удалая. (П.) 

Ты, солнце святое, гори! (П.) 

Но не хочу, о други, умирать. (П.) 



В самый торжественный час появления солнца звуки лесной музыки 

особенно нарастают. (Сок.-Мик.) 

 

Упр. 44. 
От данных слов образуйте слова с ударением на выделенном гласном. Запишите эти 

слова, поставьте ударение. 

         Указать, продавать, присягать, заставлять, достигать, поливать, 

поспевать, объяснять, объявлять, проводить. 

Упр. 45. 
Измените слова по образцу: подстригáть бороду – стри΄жка. 

          Ковáть лошадей – кóвка, 

          копáть картофель – кóпка, 

          вспахáть пары΄ – вспáшка, 

          рыть траншею – (существительное не имеет суффикса -к-), 

          заправля΄ть мотор –  запрáвка, 

          корми΄ть скот –  подкóрмка, 

          вози΄ть дрова –  вóзка, 

          топи΄ть печи –  тóпка, 

          пощади΄ть жизнь – (данное словообразование невозможно). 

 

Упр. 46. 
Проверить безударные в корне, заменяя выделенные слова с безударными в корне 

другими, близкими по смыслу, в которых гласная была бы под ударением. 

Образец: Пушкин был п…томцем Царскосельского лицея. - Пушкин был 

                    воспитанником Царскосельского лицея. 

При приближении неприятельских самолётов в городе пог…сили все огни. –  

При приближении неприятельских самолётов в городе погáс  свет. 

Советские войска поб…дили на всех фронтах. – Советские войска одержали 

побéду  на всех фронтах. 

Товарищ посп…шил ответить на письмо. – Товарищ поспéшно  ответил на 

письмо. 

Пребывание в ссылке т…готило Пушкина. – Пребывание в ссылке было 

тя΄гостно  для  Пушкина.  

В июле зач…стил дождь. – В июле  чáсто шёл дождь. 

К вечеру море зав…лновалось. – К вечеру на  море поднялись вóлны. 

Недалеко от нашей школы выстр…или фабрику-кухню. – Недалеко от нашей 

школы пострóили стадион. 

От проезжающих саней заскр…пел снег. – От проезжающих саней  

раздавался  скри΄п снега. 

Мой вчерашний п…ртнёр по игре в шахматы уехал. – Вчерашняя  пáртия  в 

шахматы была отложена. 

Отличников школы  пр…мировали за успешное ок…нчание учебного года. – 

Отличники школы  получили прéмию, так как они  успешно окóнчили 

учебный год. 

Учащиеся зан…во переписали упражнения.  – Учащиеся  снóва переписали 

упражнения. 



 

Упр. 47. 
Образуйте прилагательные с уменьшительно-ласкательными суффиксами или 

суффиксами –оват-, -еват-. В парах слов выделите корни, поставьте ударение. 

Подчеркните безударные проверяемые гласные в корне слова. Какое слово является 

проверочным? 

           Бледный, плохой, седой, синий, щёголь. 

 

         Блéдный – блéдненький, бледновáтый; плохóй – плóхенький, 

плоховáтый; седóй – сéденький, седовáтый; си΄ний – си΄ненький, синевáтый; 

щёголь – щеголевáтый. 

 

         Белый, мешок, рыжий, слепой, толстый. 

 

         Бéлый – бéленький, беловáтый; мешóк – мешковáтый, ры΄жий – 

ры΄женький, рыжевáтый; слепóй – слéпенький, слеповáтый; тóлстый – 

тóлстенький, толстовáтый. 

 

         Великий, горький, жидкий, наглый, слабый. 

 

         Вели΄кий – великовáтый, гóрький – горьковáтый, жи΄дкий – 

жи΄денький, жидковáтый; нáглый – нагловáтый, слáбый – слáбенький, 

слабовáтый. 

 

         Грязный, кислый, малый, редкий, сладкий. 

 

         Гря΄зный – гря΄зненький, грязновáтый; ки΄слый – ки΄сленький, 

кисловáтый; мáлый – мáленький, маловáтый; рéдкий – рéденький, 

редковáтый; слáдкий – слáденький, сладковáтый. 

 

         Красный, розовый, серый, старый, тёмный. 

 

         Крáсный – крáсненький, красновáтый; рóзовый – рóзовенький, 

розовáтый; сéрый – сéренький, серовáтый; стáрый – стáренький, старовáтый; 

тёмный – тёмненький, темновáтый. 

 

           Жёсткий, дорогой, простой, страшный, чёрный. 

 

           Жёсткий – жестковáтый, дорогóй – дороговáтый, простóй – 

прóстенький, простовáтый; стрáшный – стрáшненький, страшновáтый; 

чёрный – чёрненький, черновáтый. 

 

I. Подбор слов одного и того же корня можно связать с работой по 

          подысканию синонимов. Вот такого рода упр.- я: 

Упр.1.  



Подобрать к выделенным словам слова того же корня, заменив ими данные слова и 

сочетания. 

Рыба – человек, занимающийся рыбной ловлей – (рыбак); 

             маленькая рыба (рыбёшка); 

             большая рыба (рыбина); 

             жена рыбака (рыбачка). 

Старый – старый мужчина (старик); 

                   старая женщина (старуха); 

                   старые вещи (старьё); 

                   торговец старыми вещами (старьевщик); 

                   он становится старым (стареет); 

                   давно прошедшее время (старина). 

Стол – человек, который делает деревянную мебель (столяр);  

                маленький стол (столик); 

              главный город (столица); 

              помещение, где обедают (столовая); 

              большой стол (столище). 

 

II. Подыскание слов одного и того же корня может быть осложнено и 

          работой по объяснению слов. 

Упр. 1.  
Выписать отдельно слова одного и того же корня, объяснить каждое слово, 

заменив его другими подходящими по смыслу словами или выражениями. 

 

Словарь, грузило, солончак, пословица, грузовик, солонина, грузчик, 

солонка, ходики, грузный, ходули. 

 

Упр.2.  
Замените слова с безударными гласными в корне синонимичными.  

 

Был на содержании – был на иждивении; 

Выстрел был слышен на большом расстоянии – на большой дистанции. 

 

Упр.3. 
Замените выделенные существительные другими того же корня, у которых 

гласная корня попала бы под ударение; вставить пропущенные буквы. 

Образец: Мы подъехали к р…ке. – Мы подъехали к речке. 

 

Безударные гласные корня в контексте словосочетания и предложения. 

 

Раздражать собеседника – задрожать от холода; 

Обежать стадион – обижать малыша; 

Покарать обидчика – покорить вершину; 

Облегчить ношу – обличить ложь; 

Прославлять героя – благословлять на подвиг; 

Уплатить долги – уплотнить окна; 



Достижения в спорте; 

Приведение к знаменателю – похож на привидение; 

Далёкий огонёк; 

Ударить оземь – созревает озимь; 

Сократить расходы; 

Прекратить ссору – укротить стихию; 

Работники просвещения; 

Скрепить договор печатью; 

Завязался спор; 

Уплотнить график работы; 

Непривлекательная внешность; 

Тоскливо шелестят листья; 

Лестница оказалась новой; 

Он взялся за верхнюю ступень, осторожно подтянулся и заглянул в дверной 

проём. 

Пятно света; 

На драпировке стен; 

В дорогих рамах висели картины. 

День выдался солнечный; 

Вокруг пестрела листьями осень. 

Пейзаж в этом месте менялся в зависимости от освещения. 

Комната была освещена тусклым светом единственной лампы. 

Цветы последние милей роскошных первенцев полей. (А. Пушкин) 

Вой протяжный голодных волков раздаётся в тумане дремучего леса. (Я. 

Полонский) 

Берёзы стояли все белые, без блеску, белые, как только выпавший снег… (И. 

Тургенев) 

Небо, полное грозою, всё в зарницах трепетало. (Ф. Тютчев) 

Над рекой наклоняясь, что-то шепчет камыш. (И. Суриков) 

Приближающиеся звуки боя. 

События развивались самым непредсказуемым образом. 

Все попытки прояснить ситуацию ни к чему не привели. 

С ним говорят уважительно. 

В пустом и чистом небе висело несколько мелких звёзд. 

По верху забора змеилась ржавая колючая проволока. 

Плескалось море. 

Склон переходил в лабиринт скал. 

Поседевший Байкал сердито шумел, хлестал каменистый берег, точно на нём 

хотел выместить теперь всю злость… 

Тяжелые капли дрожат на вису. 

Тихо планируют листья. 

Вороха листьев. 

Листья слетают на плечи. 

Листья лежат на пути. 

Я нынче с рассвета пошла по грибы,  



Бродить по глухим косогорам. 

Тьма редела, и вдали начали вырисовываться неясные очертания скалистых 

гор. 

Небо быстро бледнело. 

Это было широкая долина. 

Тёмная гряда леса. 

Лес тянулся в сторону скал и терялся где-то в предгорьях. 

Постепенно понижаться. 

Небо над далёкими горами покраснело. 

Вершины гор внезапно ослепительно засверкали. 

Над ровным полем аэродрома свистит ветер. 

Ветер швыряет в лицо колючую пыль снега. 

Нестерпимый мороз. 

Техники упрямо продолжают готовить машины. 

Нас всегда учили смирять чувства. 

Среди заледенелой пустыни. 

Прошелестел ветер. 

 

Слова с двумя безударными гласными в корне: 

Бережли΄вый, оберегáть – бéрежно, берéчь;  

бережóк – бéрег, прибрéжный;  

бородá – бóроды, борóдка;  

борозди΄ть – бóрозды, борóздка;  

боронá – бóроны, (нет) борóн;  

весели΄ть, повеселеть, увеселéние – вéсело, весёлый;  

вечерéть, завечерéть – вéчер, вечéрний; 

волоснóй – вóлосы, волóсоньки;  

волосóк – вóлосы, волóсья, опростоволóситься;   

волочи΄ть – вóлок, волóчит;  

говори΄ть, заговори΄ть, переговори΄ть, уговори΄ть – гóвор, разговóр;  

гоготáть – гóгот, гогóчет; 

головá – гóловы, голóвка;  

голодáть – гóлод, голóдный;  

голоси΄ть – гóлос, подголóсок;  

гомони΄ть – гóмон, неугомóнный; 

госпитализи΄ровать – гóспиталь, госпитáльный;  

граждани΄н – грáждане, граждáнка;  

гребешóк – грéбень, гребёнка; 

грохотáть – грóхот, грохóчет; 

деревя΄нный, задеревенéлый – дéрево, дерéвья; 

дешеви΄зна, подешевéть, удешеви΄ться  – дёшево, дешéвле; 

добрячóк – дóбрый, добря΄к;  

дорогови΄зна, подорожáть, удорожáние – дóрого, дорóже, дорогóй; 

железá – жéлезы, желёзка; 

зазеленéть, зеленéть, позеленéть – зéлень, зелёный; 



запашóк – зáпах, пáхнет;  

заскрежетáть, скрежетáть – скрéжет, скрежéщет;  

затрепетáть, трепетáть – трéпет, трепéщет;  

зеркалá – зéркало, зеркáльный; 

золотóй – зóлото, позолóта;  

камени΄стый – кáмень, камéнья;  

клекотáть – клёкот, клекóчет;  

клокотáть – клóкот, клокóчет;  

колосóк, колошéние – кóлос, колóсья; 

кореннóй, корешóк, укорени΄ться – кóрень, корéнья;   

короткá, короты΄ш, укороти΄ть – кóротко, корóтенький;  

кофеёк – кóфе, кофéйный;  

критикáн, покритиковáть – кри΄тика, крити΄ческий;  

лебеди΄ный – лéбедь, лебёдушка;  

лепетáть – лéпет, лепéчет;  

локотóк – лóкоть, подлокóтники;  

лошадёнка, лошадиный – лóшадь, лошáдка;  

методи΄ческий – мéтод, метóдика;  

мистици΄зм – ми΄стика, мисти΄ческий;  

молодня΄к, молодóй, помолодéть – мóлод, молóденький; 

молоти΄ть, молотьбá – намóлотый, молóтит;  

небесá – нéбо, небéсный;   

огоньки΄ – óгненный, огóнь;  

озерцó – óзеро, озёра;  

очереднóй – óчередь, черёд;  

передовóй – пéред, вперёд, перéдний, передóк;  

поводóк – пóвод, повóдья;  

полемизи΄ровать – полéмика, полеми΄ческий;  

полосá, полосовáть – пóлосы, полóска;  

помогáть – пóмощь, помóжет;  

посторони΄ться, сторонá – стóроны, сторóнка; 

похолодáние, холодá, холодáть, холоди΄льник – хóлод, холóдный; 

поясá, поясни΄ца, пояснóй – пóяс, опоя΄сывать;  

практикáнт – прáктика, практи΄ческий;  

рокотáть – рóкот, рокóчет;  

символи΄зм – си΄мвол, симвóлика;  

скептици΄зм – скéптик, скепти΄ческий;  

соболи΄ный – сóболь, собóлий;  

соколёнок – сóкол, сокóлий;  

стебелёк – стéбель, стебельчатый;  

сторожи΄ть, сторожи΄ха – стóрож, сторóжка; 

стрекотáть – стрéкот, стрекóчет;  

телесá – тéло, телéсный;  

тетереви΄ный – тéтерев, тетёрка;  

топотáть – тóпот, топóчет;  



удесятери΄ть – дéсять, деся΄тка;  

фабрикáнт – фáбрика, фабри΄чный;  

хлопотáть – хлóпоты, хлопóчет;  

хохотáть – хóхот, хохóчет; 

щебетáть, щебету΄нья – щéбет, щебéчет;  

щекотáть – щёкот, щекóчет. 

 

                Безударная проверяемая гласная в корне слова. 

 
           Ложбина – лог, святотатство – свято, кромешный – кроме, тряпичник – 

тряпка, побрякушка – брякать, княгиня – князь, ходáтайство – ходит, 

омерзение – мерзко, щепотка – щéпóть, укоризна – укор, поясница – пояс, 

удовольствие – вдоволь, полковник – полк, лохмотья – лохмы, сионизм – 

Сион, кольчуга – кольца, блокнот – блок, лимонад – лимон, тональность – 

тон, вероломство – вера, секира – сечь, анархизм – анархия, фразеология – 

фраза, гуманизм – гуманный. 

           Чёрточка – черта, чёртик – черти, жёлтый – желтеть, решётка – 

решето, дешёвка – дешеветь, жёлчь – желчный, жёлоб – желоба, щёлка – 

щель, нипочём – чем, пшёнка – пшено, печёнка – печень, расчёска – чесать, 

кошёлка – кошелёк, чёрствый – черстветь, шёпот – шептать, жёрнов – 

жерновок, щётка – щетина, чёрный – чернеть, чечётка – чечет, чёлка – чело, 

пчёлка – пчела, учёт – учесть, почётный – почесть, жёсткий – жесть, учёба – 

учебник, вечёрка – вечер, вечерний; бечёвка – бечева, жёваный, 

прожёванный – жевать, пощёчина – щека, зачётный – зачесть.  
(Е.С. Симакова. Словарные слова. Самостоятельная работа. М., 2009, с.239 – 240) 

 

 


